

DEDICACIÓN de la BASÍLICA de LETRÁN

9 de noviembre de 2025, centrada en la **Dedicación de la Basílica de Letrán**, considerada la "madre de todas las iglesias" y catedral de Roma. Incluye la **Oración Colecta** y anima a la reflexión sobre el significado de la palabra "Templo" en un contexto personal y comunitario. El texto principal reflexiona sobre el pasaje bíblico de **Juan 2, 13-22**, donde Jesús expulsa a los mercaderes del templo, interpretando este acto como una **profecía** de una religión nueva y espiritual, sin necesidad de sacrificios animales. Finalmente, el material exhorta a los creyentes a reconocerse como "**piedras vivas**" y templos del Espíritu Santo, recordando que la Iglesia es una comunión de fieles más allá de las edificaciones de piedra.

Jesús redefine radicalmente el concepto de Templo, culto, y religión, principalmente a través de un **acto simbólico-profético** y sus posteriores palabras, que anuncian el fin de un sistema basado en sustituciones y vacío, y el comienzo de una religión centrada en su persona y en la vida espiritual.

A continuación, se detalla esta redefinición y sus implicaciones:

I. La Redefinición del Templo

Jesús lleva a cabo un acto profético al expulsar a los vendedores y a los animales del culto del Templo de Jerusalén.

- Crítica a la Vaciedad del Templo:** El acto de Jesús no fue un simple suceso político-militar, sino una crítica a una religión que, aunque "celebre" y llene el templo, había perdido su sentido verdadero. Jesús se opuso a convertir "la casa de mi Padre" en un mercado y denunció un culto vacío que se justificaba con argucias. Ya Jeremías había clamado contra el templo cuando se usaba el nombre de Dios para justificar cosas.
- El Templo Sustituido por Su Cuerpo:** Jesús propone un nuevo Templo al declarar: "**Destruid este templo, y en tres días lo levantaré**". El mensaje de Juan es que el **cuerpo de Jesús sustituirá al templo**. La apelación a la resurrección ("en tres días lo levantaré") establece que el Dios de Jesús era el verdadero, a diferencia del Dios de la ley.
- El Nuevo Templo Espiritual (La Comunidad):** El verdadero lugar de adoración ya no es el edificio de piedra, sino la adoración **en espíritu y verdad**. Los creyentes, como colaboradores de Dios, son el "**edificio de Dios**", donde Jesucristo es el único fundamento sobre el que se debe construir. Cada creyente es un **templo de Dios donde mora el Espíritu**. Los cristianos son considerados "piedras vivas" que edifican la Jerusalén Celestial.

II. La Redefinición del Culto y la Religión

Jesús anuncia una religión nueva y diferente a la basada en ritos externos y sacrificios.

- Fin de los Sacrificios y Sustituciones:** La expulsión de los animales del culto —los cuales eran los sustitutos de los sacrificios a Dios— es la señal profética de que Jesús quiere anunciar una **religión nueva y personal, sin necesidad de "sustituciones"**.
- La Religión de Vida y Compromiso:** Jesús propone una religión **humana, liberadora, comprometida e incluso verdaderamente espiritual**. Lo importante de esta nueva religión es **dar la vida los unos por los otros**. Jesús ofreció una **religión de vida**.
- El Culto de Contenido:** El problema condenado por Jesús no es el culto o la plegaria en sí mismos, sino que la religión se haya **vaciado de contenido** y, consecuentemente, no tenga incidencia en la vida de las personas. La condena de Jesús es hacia la "religión sin corazón" con la que se quiere "comprar a Dios", un tipo de religión sin fe y sin espiritualidad.

III. Implicaciones de la Redefinición

La redefinición de Jesús trajo consigo consecuencias inmediatas y duraderas para sus seguidores.

- Confrontación y Muerte:** La acción de Jesús supuso un enfrentamiento con los judíos y fue considerada una acusación determinante, una de las causas inmediatas, para condenarlo a muerte. Jesús se jugó su vida "en nombre de Dios" y le aplicaron la ley "en nombre de Dios".
- Establecimiento de una Verdad Teológica:** La resurrección de Jesús es la prueba de que el Dios de Jesús era el verdadero, y no el Dios de la ley. Si Dios resucitó a Jesús, es porque no podía asumir esa muerte injusta, estableciendo una **diferencia teológica incuestionable**.
- Mandato de Unidad y Espiritualidad:** Para los creyentes, la implicación es que deben esforzarse por **vivir en unidad y amor**, siendo todos "piedras vivas" para la construcción de la Iglesia. Se les recuerda que deben conservar su alma para ser **templos santos** donde more el Espíritu de Dios.

En esencia, la redefinición de Jesús opera como un cambio de paradigma: si el Templo antiguo era un almacén donde se realizaban transacciones (sacrificios) para justificar la fe y comprar a Dios, el nuevo Templo (Jesús y, por extensión, la comunidad) es una fuente de vida que mana del interior y exige una entrega personal total y un compromiso liberador.

La Basílica de Letrán, cuyo nombre completo es la Archibasílica de San Juan de Letrán (San Giovanni in Laterano), posee un profundo **significado histórico y teológico** que se resume en su título de “**madre de todas las iglesias**”.

Significado Histórico

1. **Catedral de Roma y Antigüedad:** La Basílica de San Juan de Letrán es la **Catedral de Roma**. Fue erigida en el **año 320**, lo que la convierte en un punto fundamental de los orígenes y raíces cristianas.
2. **Sede Papal Original:** Esta basílica fue históricamente la residencia inicial del Papa. Es el lugar donde se encuentra la **cátedra** (el asiento o sede) de su obispo, que es el Papa, aunque hoy en día el Papa resida en San Pedro del Vaticano. El Papa tuvo diversas residencias en Roma hasta que Pío IX se trasladó definitivamente al Vaticano en 1870, con la unificación de Italia.
3. **Título de Primacía:** De su rol histórico como sede del Obispo de Roma, se deriva su designación como “**madre de todas las iglesias**”.
4. **Conmemoración Litúrgica:** La celebración de la Dedicación de esta primera basílica de San Juan de Letrán es lo que se recuerda y se celebra, coincidiendo en el contexto de un Año Jubilar de la Esperanza.

Significado Teológico

1. **El Ejercicio de la Autoridad Apostólica:** La Basílica de Letrán, al albergar la cátedra del Papa como obispo de Roma, es el lugar que simboliza su autoridad. De esta cátedra se deriva la expresión teológica “**ex cátedra**”.
2. **Fuente de Magisterio:** El término “ex cátedra” se utiliza cuando el Papa habla desde su cátedra en Letrán (o en el ejercicio de esa función) para todos los católicos, ejerciendo su oficio de pastor y maestro en virtud de su autoridad apostólica. Esto subraya el liderazgo espiritual de la Iglesia Católica que emana de esa sede.
3. **Metáfora de la Iglesia Viva:** La celebración de su dedicación se vincula teológicamente con la idea de la Iglesia Universal. Se recuerda que Dios construye un templo eterno con las “**piedras vivas**” que son sus **elegidos**, y se pide que el pueblo fiel continúe edificando la “**Jerusalén Celestial**”. Así, la basílica de piedra es un símbolo de la Iglesia como comunión de los fieles cristianos, cuyo templo más importante es el creyente mismo, donde mora el Espíritu.

En resumen, la Basílica de Letrán es el **punto de origen fundacional y la sede jurisdiccional del Papado** (el Obispo de Roma), y su celebración anual sirve para recordar que la **autoridad de enseñanza (la cátedra)** reside en esa diócesis y que el verdadero culto se lleva a cabo a través de la edificación de la Iglesia como un templo espiritual compuesto por los creyentes.

Podemos entender a la Basílica de Letrán como la **piedra angular** del sistema eclesiástico visible, siendo el lugar que **sostiene el fundamento de la autoridad papal**, de la misma manera que el cuerpo de Jesús, según el Evangelio de Juan, sustituyó al templo de piedra como el nuevo lugar de encuentro con lo divino.

La relación entre la Iglesia como “piedras vivas” y la “esperanza” en el **Año Jubilar** se establece a través del **acto continuo de la construcción espiritual de la Iglesia** y la necesidad de **recurrir a los fundamentos cristianos** para comprender la celebración.

Aquí se detalla la conexión, según la información proporcionada en las fuentes:

I. La Iglesia como “Piedras Vivas”: El Acto de Construir la Esperanza

El concepto de “piedras vivas” describe a los creyentes y la labor de la Iglesia como un templo en constante edificación:

1. **Edificación del Templo Eterno:** Los elegidos son descritos como las “**piedras vivas**” que Dios utiliza para construir un templo eterno para sí. Esta construcción es la Iglesia.
2. **Continuación de la Jerusalén Celestial:** El propósito de la oración colecta es pedir a Dios que multiplique la gracia en la Iglesia para que el pueblo fiel “**continúe edificando la Jerusalén Celestial**”.
3. **Mandato de Unidad y Amor:** Ser “piedras vivas” implica que los creyentes deben esforzarse por “**vivir en unidad y amor**” para la construcción de la Iglesia. Además, cada creyente es un “templo de Dios donde mora el Espíritu”, y debe conservar su alma como un “templo santo”.

II. La Conexión con el Año Jubilar de la Esperanza

El Año Jubilar de la Esperanza es el **marco temporal y espiritual** que motiva esta reflexión sobre la naturaleza de la Iglesia:

1. **Marco de la Celebración:** La celebración de la Dedicación de la Basílica de San Juan de Letrán coincide específicamente con el "**Año Jubilar de la Esperanza**".
2. **Necesidad de Recurrir a las Raíces:** El hecho de estar en el Año Jubilar de la Esperanza genera la necesidad de "**recurrir a nuestros orígenes y raíces cristianas**" para poder "**comprender el significado de esta celebración**". Es decir, la esperanza del Jubileo se basa en el entendimiento de la identidad cristiana.
3. **Fundamento de la Esperanza:** Es a través de estos orígenes que se recuerdan los conceptos fundamentales, como el de Jesucristo como el "**único fundamento**" sobre el que se debe construir la Iglesia y el entendimiento de que los creyentes son el "**edificio de Dios**".

En resumen, la **esperanza** del Año Jubilar es una **esperanza activa y constructiva**. La relación se establece porque para comprender el significado de la celebración de la Esperanza, los fieles deben reconfirmar su identidad como "**piedras vivas**" que, a través de la gracia, están activamente dedicados a **edificar espiritualmente** la Iglesia y, en última instancia, la Jerusalén Celestial. Las "piedras vivas" son, por lo tanto, la manifestación práctica y el fundamento teológico de la Esperanza que se celebra.